

SECCION QUINTA.

LA CAUTIVIDAD DE BABILONIA.

I.

Principio del cautiverio.—Primera, segunda y tercera transmigracion.

Año del mundo 3398.

Año ántes de Cristo 602.

Cómo empezó la cautividad de Babilonia?

Tomando Nabucodonosor II con su ejército á Jerusalem y llevándose cautivo á Eliaquin con todos los príncipes de la casa real y sus vasallos, empezando desde luego á contarse los setenta años de la cautividad profetizada por Jeremías.

Qué otros males sufrió Jerusalem en aquellos dias?

Que su templo fué saqueado, los vasos sagrados llevados á Babilonia, y más de tres mil judíos, fueron trasportados hasta las márgenes del Eufrates, llamándose ésta la primera transmigracion.

Qué personas notables fueron llevadas prisioneras?

A más de la del Rey fueron llevadas las de los jóvenes príncipes de Judá, Daniel, Ananías, Misael y Azarias.

Qué fué del Rey Eliaquin?

Fué puesto en libertad poco despues y restituido á Jerusalem, pero reinaba sobre los míseros restos de la nacion, y dependiente en todo de la voluntad del Rey de Babilonia.

Cuánto tiempo reinó así?

Sólo tres años, pues sin convertirse al Señor intentó sacudir el yugo de los babilonios, y esto ocasionó que el ejército caldeo viniese á castigar á los judíos, asolando el país á fuego y sangre, habiendo perecido el mismo Eliaquin.

Quién sucedió á Eliaquin?

Jeconías su hijo, pero aún subía las gradas del trono, cuando volvió el ejército de los babilonios á apoderarse de Jerusalem y llevó cautiva la mayor parte de los habitantes, junto con el mismo Rey; llamándose ésta la segunda transmigracion.

Qué fué entonces del trono de Jerusalem?

El Rey de Babilonia puso en él á Matanías, cuyo nombre cambió en el de Sedecías, y del cual era sobrino Jeconías, pero igualando en impiedad á Eliaquin su hermano, apartó más de sí y de su pueblo el auxilio del Señor.

De quiénes se rodeó?

Se rodeó de los falsos profetas y sepultó en una cárcel al santo Profeta Jeremías, cuyo secretario y discípulo era Baruc.

Cómo fué castigado Sedecías por Dios?

Dejando que los babilonios tomaran por tercera vez á Jerusalem, y pasaran á filo de espada á sus habitantes, sin consideracion de edad, sexo ni condicion, quedando en triste ruina la magnífica ciudad que ántes fuera la admiracion de los otros pueblos.

Qué suerte corrió el Rey Sedecías?

Fueron matados sus dos hijos, le arrancaron los

ojos, como le había anunciado Ezequiel y murió en Babilonia entre cadenas.

Después de esto qué fué de Jerusalem?

Nabuzardan la destruyó, dió fuego al templo, hizo morir al Sumo Sacerdote y á todo el resto de las más distinguidas familias; envió á Babilonia los vasos sagrados que quedaban, y en fin, transportó en una tercera trasmigración á todos los habitantes que restaban, dejando únicamente á las gentes más miserables como en un desolado cementerio.

Quién lloró sobre las ruinas de Jerusalem?

El Profeta Jeremías, que tratado con respeto por los mismos destructores de la ciudad, sentóse sobre las ruinas de ésta para pronunciar sus tristes lamentaciones, cuyos acentos toma la Iglesia cuando gime bajo la inspiración del mismo divino Espíritu que al Profeta los dictó.

Qué se hizo del Arca y del fuego sagrado?

Jeremías escondió en un lugar secreto el Arca, sin habérsela descubierto hasta hoy, y en cuanto al fuego sagrado, ocultóle en la profundidad de un pozo seco, donde permaneció por todos los setenta años del cautiverio.

II.

Continuación del cautiverio.—El Profeta Daniel.—La casta Susana.

Fueron dispersados los judíos en su cautiverio y calínguidos?

Nó, porque Dios sólo se había propuesto castigarlos y purificarlos de su pecado de idolatría.

Como fué tratada la nación cautiva?

Exceptuado Jeconías su Rey, que se hallaba encarcelado, vivían los judíos entre los babilonios con libertad de adquirir hacienda, de regirse conforme á sus leyes y áun de obtener empleos y dignidades del imperio.

Y de la parte que quedó en Judea qué se hizo?

En gran parte aquellos infelices emigraron á Egipto, yendo entre ellos Jeremías, á quien se cree que mataron los mismos judíos, porque les predicaba la verdad, amenazándoles con mayores castigos si no se convertían al Señor.

Se cumplieron las amenazas del Profeta?

Cumpliéronse puntualmente.

Cómo se cumplieron?

Invadiendo Nabucodonosor al Egipto, y fué tal la desolación de la antigua tierra de los Faraones, que en cerca de medio siglo no pudo comenzar á reponerse.

Quiénes se distinguieron de entre los cautivos de Babilonia?

Los jóvenes Daniel, Ananías, Misael y Azarías, quienes en medio de los peligros de la corte á que fueron ingresados, perseveraron fieles á Dios, observando una vida rígida y austera.

Cuál de estos príncipes era el más notable?

Daniel, cuya sabiduría y cuya piedad fueron siempre sobresalientes, de tal manera, que desde

la edad de doce años, resplandecía en él el Espíritu del Señor.

En qué circunstancias se mostró la sabiduría de Dancü?

En la de libertar de la muerte á Susana, virtuosa hebrea, que por la calumniosa denuncia de dos inicuos ancianos é indignos jueces del pueblo, había sido condenada á morir apedreada, para lo cual era conducida con triste solemnidad, cuando un tierno jóven detuvo, como un ángel, el curso de los sucesos.

Qué jóven era aquél?

Daniel que á grandes voces intervino diciendo: «Inocente seré yo de la sangre de Susana.» Con lo cual quisieron todos que manifestára la razon de su protesta.

Qué hizo, pues, Daniel?

Pidió que inmediatamente los dos acusadores fuesen asegurados é incomunicados.

Qué hizo Daniel en seguida?

Hizo comparecer separadamente á cada uno de los acusadores, y les interrogó en qué lugar había sido cometido el crimen.

Y cómo contestaron?

El uno contestó que debajo de un lentisco y el otro que debajo de una encina.

Qué hicieron los concurrentes oyendo ésto?

Declararon públicamente la inocencia de Susana y la sabiduría de Daniel.

Y de los malignos ancianos qué se hizo?

Fueron condenados al suplicio á que ellos destinaban á la casta Susana, cuya virtud fué glorificada.

III.

Continuacion del cautiverio.—Los sueños misteriosos de Nabucodonosor y otros sucesos notables.

Qué otro suceso notable acaeció por aquel tiempo?

El de haber sido Daniel el único que pudo decir al Rey cuál era el sueño misterioso que había tenido, y explicarle su significado.

Qué sueño había sido éste?

Que á Nabucodonosor se le presentó una gigantesca estatua de diferentes metales; pero se le borró de la memoria por completo lo que había visto, por lo cual ocurrió en vano á todos los magos y adivinos, hasta que Daniel se lo recordó y explicó.

Qué explicacion hizo Daniel?

Dijo que el sueño había sido ver una gran estatua, cuya cabeza era de oro finísimo, el pecho y los brazos de plata, el vientre y los muslos de bronce y los pies de hierro con mezela de barro: que desprendiéndose del monte una piedra dió en los pies de la estatua y la derribó en tierra é hizo menudos pedazos, creciendo luego la piedra hasta convertirse en un gran monte que cubrió toda la tierra.

Qué interpretación hizo el Profeta del oro y la plata de la estatua?

Le dijo al Rey que la cabeza de oro significaba el imperio de Babilonia, el cual sería destruido por otro, esto es, por el de los persas, cuyo imperio estaba significado en el pecho y brazos de plata.

Qué dijo del bronce y del hierro?

Dijo que después vendría un tercer imperio, el de los griegos, que estaba significado en el bronce, y en seguida el de los romanos, cuya fuerza se figuraba en el hierro.

Qué dijo del barro mezclado con el hierro?

Dijo que por fuerte que sea el poder del cuarto imperio, para Dios sería como barro, y por eso la piedra que se desprendió del monte é hirió á la estatua en el barro deteizable mezclado en los pies, la derribó y destruyó.

Qué significaba esa piedra?

El reino de Nuestro Señor Jesucristo, que destruiría en Roma la fuerza de todos los imperios paganos piedra pequeña, Pedro, sobre quien sería fundada la Iglesia, la cual iría creciendo hasta llenar con su poder espiritual y civilizador al mundo entero.

Qué hizo el Rey de Babilonia oyendo á Daniel?

Quedó satisfecho y admirado de su sabiduría, recompensóle con ricos presentes, le elevó á Gobernador de la ciudad y provincias de Babilonia, y en fin, reconoció al verdadero Dios.

Perseveró el Rey en este reconocimiento?

No, porque cegado de su orgullo, se mandó re-

presentar en una grande estatua de oro, y quiso que todos le adorasen como á una deidad.

Qué suceso notable ocurrió con este motivo?

El de haberse resistido los jóvenes hebreos, Ananías, Misael y Azarías á adorar la estatua, y por lo cual mandó el Rey fuesen arrojados á un horno encendido.

Percieron, pues, aquellos nobles jóvenes?

No, porque Dios hizo el milagro de que los verdugos fuesen devorados por las llamas, mientras que los tres jóvenes se paseaban tranquilos en medio del horno, cantando himnos al Señor.

Qué hizo el Rey en vista de tal prodigio?

Se convirtió por entónces, pero pronto reincidió en la pretension de que fuese adorado como dios.

Qué castigo recibió?

Dios le privó de la razon y condenóle á habitar por siete años en los bosques, andando á cuatro pies, alimentándose de yerbas, y monstruosamente cubierto de pelo y de callosidades, lo mismo que si fuera una bestia.

No fué prevenido de antemano de este castigo?

Sí lo fué, por medio de un sueño misterioso, en que bajo el emblema de un árbol gigantesco derribado, se le mostró, segun le explicó Daniel, el castigo que el Señor le impondría, si de todo corazon no se convertía.

Qué sucedió pasados los siete años?

Que recobró Nabucodonosor la razon, subió de

nuevo al trono, publicó en el resto de su vida las maravillas que con él había obrado el Señor y acabó felizmente su reinado.

Quién le sucedió?

Evilmerodac su hijo.

Qué hizo de notable Evilmerodac?

Sacó de la cárcel á Jeconías, que había pasado treinta años de prision, y tratóle con bondad. Destruyó el templo mayor de los ídolos y proscribió á los falsos sacerdotes.

Cómo se consiguió tanto bien?

Porque el Profeta Daniel le hizo ver á Evilmerodac el artificio de que se valían los ministros de Baal, haciendo creer al pueblo que este ídolo consumía las viandas que se le ofrecían en sacrificio.

Cómo hizo ver el Profeta aquel artificio?

Hizo esparcir ceniza en el pavimento del templo á vista del Rey, y á la mañana siguiente le hizo observar cómo aparecían estampadas las huellas de los falsos sacerdotes, de sus mujeres y de sus hijos, que por un subterráneo entraban á comer las ofrendas.

Qué otro suceso ocurrió por aquel tiempo?

El de haber dado muerte Daniel al ídolo vivo que los babilonios adoraban, y que era un dragon que tenían por inmortal.

Cómo le dió muerte al dragon?

Haciéndole reventar por unos bollos que le echó para comer.

Se convirtió aquel pueblo idólatra?

No, ántes bien se amotinó contra Daniel, al grado de haberse visto obligado el Rey á abandonar la persona del Profeta al furor de sus enemigos.

Qué hicieron de Daniel sus enemigos?

Encerráronle en el lago de los leones para que fuese devorado, pero Dios dispuso que las fieras no le tocasen, y que un ángel condujese al Profeta Habacuc desde Judea, para que le llevase el alimento necesario.

Qué sucedió despúes?

El Rey fué á ver á Daniel y se maravilló de encontrarle tranquilamente sentado entre aquellas bestias.

Qué hizo el Rey en vista de aquel prodigio?

Puso inmediatamente en libertad al Profeta del Señor, y encerró en su lugar á sus perseguidores, quienes fueron al punto devorados por las hambrientas fieras.

Cuáles fueron las profecias más notables de Daniel?

Las de la próxima ruina de Babilonia; las setenta semanas de años, la restauracion de Jerusalem y del templo, la pasion y muerte del Cristo; la venida de los romanos sobre la Palestina; la última destruccion de Jerusalem y del templo; la vocacion de los gentiles, y en fin, otros sucesos hasta la ruina final del mundo.

IV.

**La cena de Baltazar.—La ruina de Babilonia.
—Fin del cautiverio.**

Año del mundo 3468.

Año ántes de Cristo 532.

Hasta cuándo permaneció Babilonia?

Hasta el reinado de Baltazar, nieto de Nabucodonosor II, en que cayó bajo el poder de sus enemigos.

Quiénes la arruinaron?

Ciro, Rey de los persas y Darío, Rey de los medos, que invadieron á la orgullosa ciudad, cuyo asedio duró dos años.

Qué hacían entretanto los babilonios?

Se entregaban á sus placeres con su acostumbrado olvido de Dios, ofreciendo sus bacanales al culto de sus propias pasiones representadas en la muchedumbre de sus ídolos.

Cuál fué el más notable de aquellos placeres?

El de una gran orgía conocida con el nombre de la *Cena de Baltazar*, en que bebían sacrílegamente en los vasos sagrados de Jerusalem, llegando con esto á su colmo la impiedad de aquella nacion, que recibió el más justo y severo castigo.

Qué castigo fué éste?

Que en medio del festin apareció de repente una mano misteriosa, trazando á vista del turbado Rey y de toda la corte, unos caracteres en la pared principal de la sala.

Qué caracteres eran aquellos?

Eran unas letras que venían á representar tres palabras que ninguno de los magos y adivinos pudo ni siquiera leer, por más cuantiosas dádivas que para el efecto el Rey ofrecía.

A quién, pues, se acudió para que las descifrase?

A Daniel, cuya sabiduría era conocida de Nicotoris, madre de Baltazar, con ocasion de recordar cómo había interpretado en años pasados los misteriosos sueños de Nabucodonosor.

Qué dijo y cómo leyó Daniel las tres palabras?

«¡Oh Rey! le dijo á Baltazar, te has levantado contra el Dominador del cielo; has profanado los vasos sagrados, y has dado culto á los ídolos: por lo cual Dios envió aquella mano que ha escrito estas palabras: MANE, THECEL, PHARES.»

Cómo interpretó Daniel estas palabras?

«Su interpretacion es ésta, continuó el Profeta: *Mane*, ha numerado el Señor los dias de tu reinado y le ha fijado término. *Thecel*, has sido pesado en la balanza y has sido hallado falto. *Phares*, dividido ha sido tu reino, y se ha dado á los medos y á los persas.»

Se cumplió la prediccion?

Aquella misma noche, la ciudad de Babilonia fué tomada por sus enemigos; porque Cyrus desvió la corriente del Eufrates, sirviéndose de un lago artificial que los mismos babilonios habían cavado para construir los muelles de la ciudad, de modo que pudo entrar con su ejército por el lecho ya enjuto del rio.

Qué fué entonces del Rey Baltazar y de sus cortesanos?

Fueron pasados á filo de espada, y el poderío de Babilonia representado en el oro de la estatua simbólica, cayó para siempre, abriéndose la época del imperio de los medos y persas, representado en la plata del pecho y brazos de la misma estatua.

Quién gobernó desde entonces?

El Rey de los medos, Cijares, á quien los Profetas habían designado bajo el nombre de *Dario el Medo*.

Cuánto tiempo duró el reinado de Dario?

Dos años, habiendo terminado con su muerte.

Quién le sucedió?

Ciro su yerno, é hijo de Cambices, Rey de los persas, de suerte que vino á quedar al frente del vasto y poderoso imperio de medos y persas, siendo la corte la ciudad de Susa.

Qué suerte corrieron en esta época los judíos?

Hubieron de recobrar su libertad, cumplido como estaba el tiempo de los setenta años que el Señor había fijado, de manera que pudieron restablecer su nacionalidad bajo el protectorado de los mismos persas.

De qué modo recobraron su nacionalidad?

Por las influencias de Daniel en el nuevo jefe del Estado, á quien hizo ver los designios de Dios.

SECCION SEXTA.

DESDE EL RESTABLECIMIENTO DEL REINO DE JUDÁ
HASTA EL DOMINIO DE LOS ROMANOS.

I.

El restablecimiento.

Año del mundo 3468.

Año ántes de Cristo 532.

Quién acaudilló á los judíos en la obra de restablecimiento?

Zorobabel, descendiente de David, el cual partió desde Babilonia á la Judea, encabezando á más de cuarenta y dos mil judíos.

Quién otro se distinguió en el restablecimiento?

Esdras, Doctor de la ley, quien más adelante condujo otra gran parte de la nacion.

Quién era el Sumo Sacerdote?

Lo era Jesus, hijo de Josedec.

Qué hicieron los judíos al llegar á su patria?

Celebraron la fiesta de los Tabernáculos, restablecieron el altar de los Holocaustos y echaron los nuevos cimientos del templo.

En cuánto tiempo se acabó la fábrica del templo?

Se concluyó felizmente el vigésimo año después de la vuelta del cautiverio.

Era tan magnífico como el antiguo?